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RESOLUCIÓN MEDIANTE LA CUAL EL I PLENO DEL INSTITUTO FEDERAL DE 
TELECOMUNICACIONES OTORGA UN TÍTULO DE CONCESIÓN PARA USAR Y APROVECHAR 
BANDAS DE FRECUENCIAS DEL ESPECTRO RADIOELÉCTRICO, ASÍ COMO UN TÍTULO DE 
CONCESIÓN ÚNICA AMBOS PARA USO PÚBLICO, A FAVOR DE LA EMPRESA FERROCARRIL 
Y TERMINAL DEL VALLE DE MÉXICO, S.A. DE C.V., CONCESIONARIA DEL SERVICIO PÚBLICO 
DE TRANSPORTE FERROVIARIO. 

ANTECEDENTES 

l. Concesión para prestar el servicio público de transporte ferroviario, otorgoda a la.· 
empresa Ferrocarril y Terminal del Valle de México, S.A. De C.V. Con fecha 2 de 
didembre de 1996, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (la "Secretaría") 
otorgó a·favor de la empresa Terminal Ferroviaria del Valle de México, S.A. de C.V., 
una concesión para prestar el servicio público de transporte ferroviario en la vía 
troncal del Valle de México, con una vigenéia de 50 (cincuenta) años contados a 
partir de !a fecha de conclusión de la diligencia entrega-recepción de la Vía Férrea 
y !os Blenes, o a partir del 31 de enero de 1998, lo que ocurriera primero. 

11. Cambio de denominación. Por escritura número 26,649 de fecha 28 de noviembre 
de 2000/otorgada por el Notario Público número l 02 del Distrito Federal (hoy Ciudad 
de México), se hizo constar la protocolización del acta de asamblea general 
extraordinaria de accionistas de la empresa TerminaLFerroviaria del V'a!ie de México, 
S.A. de C.V., de fecha 11 de mayo de 1999, en la que entre otros acuerdos se 
cambió la denominación de dicha empresa a la dEp Ferrocarril y Termlnal del Valle 
de México, s.,A. de C.V. ("Ferrovalle"). . 

111. Solidt1;1d de Asignación. Con escritos presentados ante la Secretaría el-23 de marzo 
?el 2012 y el 31 de agosto del mismo año, el representante legal de Ferrovalle solicitó 
a dicha Dependencia, la asignación para uso oficial de diversas frecuencias en los 
rangos de 157-174 MHz, 220-222 MHz, 350-380 MHz, 410-430MHz y 1427-1517 MHz pOra 
la operación y seguridad del servicio público de transporte ferroviario concesionado 
a su representada. 

Por lo que se refiere al escrito de 't~cha 31 \de agbsto de 2012, el mismo fue remiti~o 
por dlcha Dependencia a la Comisión , Federal de Telecomunicaciones (la 
"Comisión"), mediante el oficio número 2.1.203.-4176 de fecha 4 de septiembre de 
2012, para que dicho órgano desconcentrado em'itiera la opinión respectiva (la 
"Sollcitud de Asignación"), / 

Cabe hacer mención que el escrito presentado ante la Secretaría el 23 de marzo 
1 de 2012 no fue remitido a la extinta Comisión por dicha Dependencia, sino hasta el 
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Acta Entrega-Recepción que se describe en el Antecedente VII de la presente 
Resolución. 

IV. Decreto de Reforma Constitucional. fecha 11 de junio de 2013, se publicó en el Diario 
Oficial de la Federación el "Decreto por el que se reforman y adicionan diversas 
disposiciones de los artículos 60., lo., 27, 28, 73, 78, 94 y 705 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de telecomunicaciones" (el "Decreto 
de Reforma Constitucional"), mediante el cual se creó el Instituto/Federal de 
Telecomunicaciones (el "Instituto'') que tiene por objeto el desarrollo eficiente de la 
radiodifusión y las telecomunicaciones. 

V. Opinión del Pleno de la Comisión. Con oficio CFT/D03/USI/DGB/5721 /2013 de fecha 
20 de agosto de 2013, la entonces Unidad de Servicios a la Industria de la Comisión 
remitió a la Secretaría el Acuerdo P/100713/466 de fecha 10 de julio de 2013, 
mediante el cual el Pleno de la Comisión emitió opinión favorable respecto a la 
Solicitud de Asignación. 

VI. Integración del Instituto. El l O de septiembre de 2013 quedó debidamente integrado 
el Instituto, en términos de lo dispuesto por el artículo Sexto Transitorio del Decreto de 
Reforma Constitucioi:ial, mediante la ratificación- por parte del Senado de la 
República, de los non'lbramientos de los Comisionados que integran su órgano de 
gobierno y la designación de su Presidente, extinguiéndose la Comisión como 
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consecuencia de dicha integración 

VII. Acta de entrega-recepción de asuntos. Con fecha 15 de octubre de 2013, la 
Secretaría y el Instituto suscribieron el Acta Administrativa de Entrega-Recepción por 
la que dicha Dependencia hizo entrega formal a este Instituto, de diversos 
expedientes a los cuales no les recayó resolución definitiva, entre los que se 
encontraba la SQlicitud de Asignación, así como el escrito y anexos presentados por 
Ferrovalle a la Secretaría el 23 de marzo de 2012 (en conjunto con la "Solicitud de 
Asignación" integran la "Solicitud"). 

Dicha entrega de expedientes se realizó con la finalidad de que el Instituto, 
conforme a sus atribuciones constitucionales, llevara a cabo el análisis respectivo y 
emitiera la resolución que en definitiva procediera para cada caso particular. 

VIII. Decreto por el que se expide la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión. 
¡--El 14 de julio de 2014 se publicó en el Diario Oficial de la Federación el "Decreto por 

el que se expiden la LB)l"Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, y la Ley del 
1 Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano; y se reforman, adicionan y 

2 



/ 

11\JSTITIJTO F-fDl:1/Al DE 
Tl:1 .. 1:COllí!IJf\JIC/\CIOl\lf:'.; 

derogan diversas dísposicíones en matería de tefecomunícaciones 'y radfodífusión" 
( el \Decreto de Ley"), mislTlo que entró en vigor el 13 de agosto de 2014. 

IX. Estatuto Orgánico. El 4 de septiembre de 2014 se publicó en el Diario Oflcial de la 
Federadón el "Estatuto Orgánico de/Instituto Federal de Telecomunfcacíones'' (el 
"Estatuto Orgánico"), mlsmo que entró' en vigor el 26 de septiembre de 2014 y fue 
,modificado el l 7 de octubre del mismo año. 

X. Solicitud de Opinión a la Unidad de Espectro Radioeléctrico. La Unidad de 
Concesiones y Servicios, a través de la D¡irección Generó! de Concesiones de 
Telecomunicaciones, mediante los oficibs IFT/223/UCS/DG-CTEL/008/2014 notificado 
el 9 de octubre de 2014, IFT/223/UCS/DG-CTEL/149/2014 notificado el 31 deoctubre 
del mismo año e IFT /223/UCS/DG-CTEL/ 667 /2015 notificado el 12 de febrero de 2015, 
solicitó a la Unidad de Espectro Radioeléctrico se llevaran.a cabo los trámites 
corresppndientes a fin de· fijar la contraprestación respectiva, así como emitir 
dictamen sobre la compatibilidad electromagnética y de ser el caso, las m_edidas 
técnico-operativas que podrían incorporarse a la concesióh que, en su caso, se 
otorgara ~on motivo de la Soltéitud. 

·-- ., .... 

¡···· 

\ 
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XI. Opinión de la Dirección General de Planeación del Espectro. Con oficio 
IFT/222/UER/DGPE/006/2015 recibido en la Unidad de Conceslonés y Servicios el 30 
de enero de 2015, la Dirección General de Pl_gneación del Espectro, adscrita a la 
Unidad de Espectro Radioeléctrico, en½itió opinión respecto a la Solicitud. 

Xll. Aprovechamientos autorizados_: por ila Secretaríb de Hacienda y Crédito Público. 
Con oficio IFT /222/UER/l 09/2015 de fecha 22 de abril de 2015, la Unidad de Espectro 
Radioétéctrico so!lcitó a, la Unidad de Política de Ingresos No Trtbutarios de la· 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (la "SHCP"), autorizar la contraprestación 

/ que deberían pagar diversas empresas ferroviarias, entre ellas Ferrovalle, por la 
asignación de bandas "de frecuen9ias destinadas para uso oficial. 

En respuesta a lo anterior, con oficio IFT /222/UER/135/2015 de fecha 26 de mayo de 
2019, la Unidad de Espectro Radioeléctrico notificó a la Unidad deConcesiones y 
Servicios el oficio número 349-B-206 de fechá2Q de mayo de 2015, mediante el cual 
la Unidad de Política de Ingresos No Tributarios de la SHCP autorizó al Instituto el 
cobro de los aprovechamientos que deberían pagar las empresas ferroviarias, entre 
ellas Ferrovalle, por concepto de la asignación de bandas de frecuencias 
destinadas para uso oficial. , 

XIII. Re~uerimientQ. de Información. La Unidad de Con9~siones y Servicios, mediante 
r ofldo IFJ /223/UCS/DG-CTEL/l 984/2015 de fecha 3 de 'julio del 2015, emitido pdr la 

. Direcelón General de Concesiones de Telecomunicaciones, solicitó a Ferrovolle 
. ' /' -d// 

' / ' ¿ .. -; 
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información y documentación 9dicional a efecto de contar con mayores elementos 
1 \ ' \ 

para evaluar la Solicitud. ' · 

Mediante escrito FERROVALLE/DJ/053/15 y anexos, recibidos en el Instituto el 14 de 
julio de 2015, Ferrovalle presentó información tendiente a solventar lo requerido por 
la Dirección Gen_eral de Concesiones de Telecomunicaciones; en d_ichos anexos se 
observó que ya no considE!raba frecuencias en el rango de 220-222 MHz. Dicha 
información fue remitida a la Unidad de Espectro Radibeléctrico, mediante oficio 
IFT/223/UCS/DG-CTEL/2087 /2015 el 15 de julio de 2015. 

XIV. Actualización del monto del aprovechamiento autorizado por la SHCP. Con oficios 
IFT/222/UER/031/2016 de fecha 19 de febrero de 2016, IFT/222/UER/190/2016 de 
fecha 17 de marzo de 2016 e IFT/222/UER/235/2016 de fecha 2&"de mayo del mismo 
año, la Unidad de Espectro Radioeléctrico, en alcance al oficio" 
IFT/222/UER/109/2015 señalado en el Antecedente XII de la presente Resolución, 
solicitó nuevamente a la Uniaad de Política de Ingresos No Tributarios de la SHCP la 
autorjzación de los montos a pagar por diversas empresas ferroviarias, por concept~ 
de contraprestación,/entre _las que se encontraba Ferrovalle. Lo anterior, debido a 
que la Dirección General de Planeación del Espectro del Instituto había 
determinado, entre otros aspectos y por lo que se refiere a Ferrovalle, que no 
procedía el segmento-de ila banda 410-430 MHZ, así como nuevos periodos de 
vigencia a segmentos de frecuencias solicitados por dicha empr?sa. 

Al respecto, con oficio número 349-B-282 de fecha 4 de julio de 2016, la Unidad de 
Política de Ingresos No Tributarios dé la SHCP autorizó el cobro de los 
aprovechamientos que deber_án pagar diversas empresas ferroviarias por l_a 
asignación de bandas de frecuencias destinadas para uso oficial, entre las que se 
encuentra Ferrovalle. 

XV. Opinión de la Unidad de Espectro Radioeléctrico. Con - oficio 
IFT/222/UER/DGPE/028/2016 notificado el 8 de julio de 2016 a la Unidad dé 
Concesiones y Servicios, la Unidad de Espectro Radioeléctrico, a- través de la 
Dirección General de Planeación del -- Espectro emitió los _dictámenes 

r--- correspondientes a la-Solicitud. 

En virtud de los Antecedentes referidos y, 
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CONSIDERANDO 
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Primero:'- Competencia. Conforme lo dispone el artículo 28 párrafos décimo quinto, 
décimo sexto y décimo séptlmo de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos (la "Constitución"), el Instituto-es un órgano autónomo, con personalldad 
jurídica y patrimonio propio, que tiene por objeto el desar'rollo eficiente de la radiodifusión 
y las. telecomunicaciones, conforme a lo dispuesto por la propia Constitución y en los 
térmi'nos que fijen lqs leyes, teniendo a su cargo la regulación, promoción/y supervisión 
del uso, aprovechamiento- y explotación del espectro radioeléctrico, las redes y lq 
prestación de los servicios de radiodifusión y telecomunicaciones, así como del acceso d 
infraestructura a~tiva, pastva y otros insumos esencial"'1s, garantizando lo establecido en 
los artículos 60, y lo. con~titucionales., De igual forma, corresponde al Instituto el 
citorgamíento de concesiones en materia de radiodifusión y telecomunicaciones. I 

Asimismo, el Instituto es la autoridad en Jq materia de cor11petencia económica de los 
sectores de radiodifusión y-telecomunicaciones, por lo que, entre otrqs aspectos,iregulará 
dE3_ forma asimétrica a los participantes en estos mercados con el objeto de ellminar 
eficazmente las barreras a la competencia y la libre concurrencia, e impondrá límites al 
concesionamiento y a la propiedac:i cruzada que controle varios medios de 
comunicación que sean concesionarios de radiodifusión y telecomunlcaciones-que sirvan 
a un mismo mercado o zona de cobertura geográfica, garantizando lo dispuesto en los 
artícu!os--óo. y 7o. de la Constitución. 

Ahora bien, corresponde al Pleno de! Instituto, conforme a lo establecido por los artículos 
15 fracción IV y 1 7 fracción I de la Ley Fedetal de Telecomunicaciones y Rpdiodifuslón (la 
"Ley"), el 6tor.gamiento de concesíones, así como reso!vér respecto de las prórrogas, 
modificactón o terminación de las.mismas. · 

Por su parte, además de !as atrlbuciones indelegables establecidqs por la Ley al Pleno-del 
Instituto, el artículo 6 fracción I del Estatuto Orgánico establece con10 atribución de dicho 
órgano colegiado la de regular, promover y supervisar el usó, aprovechamiento y 
explotación eficiente del espectro radioeléctrico, los recursos orbitales, los servicios 
sateHtales,. las redes de telecQmunicaciones y la prestación de los servicios de 
radiodifusión y telecomunicaciones, así como el acceso a infraestructura activa, pasiva e 
insumos esenciales. '" 

Conforme a los artículos 32 y:/33 fracción I del Estatuto Orgánico, corresponde a la Unidad 
de Concesiones y Servicios a través de la Dirección General de Concesiones de 
Telecomunicaciones, tramitar y evaluar las solicitudes para el otorgamiento de 

i--concesiones en materia de telecomunicaciones, con excepción de aquellas que deban __ 
otorgarse a través de un procedimiento de licitación pública, para someterlas a 
consí.deración del Pleno. \__ 
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En este orden de ideas, y considerando que el Instituto tiene a su cargo la regulación, 
promoción y supervisión de las telecomunicaciones, así como la facultad de otorgar 
concesiones en materia de telecomuniqaciones y radiodifusión, el Pleno, como órgano 
máximo de gobierno y decisión del Instituto, se encuentra plenamente facultado para 
resolver la Solicitud. 1 

Segundo.- Marco legal aplicable a la Solicitud. Tomando en cuenta que la Solicitud se 
presentó el 23 de marzo de 2012 y 31 de agosto del mismo año ante la Secretaría, le 
r.esulta aplicable lo dispuesto por el segundo párrafo del artículo Séptimo Transitorio del 
Decreto de Reforma Constitucional, mismo que en relación con el artículo Sexto Transitorio 
del Decreto de Ley, establece que los procedimientos iniciados con anterioridad a la 
integración del Instituto, como es el caso particular, continuarán su trámite ante dicho 
órgano en términos de la legislación aplicable al momento de su inicio. En.ese sentido, la 
Solicitud debe ser atendida desde el punto de vista procesal, a la luz del marco legal 

-aplicable al momento en que se presentó, es decir, de conformidad con lo establecido 
en la entonces vigente Ley Federal de Telecomunicaciones (la "LFT"). 

Al respecto, el artículo l O fracción 111 de la LFT estableció lo siguiente: 

i "Artículo 10. El uso de fas bandas de frecuencias del espectro radioeléctrico se clasificará de 
acuerdo con fo siguiente: 

(.,.) 

fff. Espectro para uso oficial: Son aquellas bandas de frecuencia destinadas para el uso 
exclusivo de fa administración pública federal, gobiernos estatales v municipales, organismos 
autónomos constitucionales y concesionarios de servicios púbfícos, en éste último caso, 
cyando sean necesarias para fa operación v seguridad del servicio de que se trate, otorgadas 
medían/e asignación directa. 

Los concesionarios de servicios públicos, previo a la asignación directa de las frecuencias 
destinadas para uso oficial, deberán haber acreditado ante fa Secretaría, fa necesidad de 
contar con el uso de dichas bandas de frecuencia, para fa operación v seguridad del servicio 
que prestan v quedarán obligados a pagar por el uso de fas bandas de frecuencia que se 
menciona en el párrafo que antecede, la contraprestación que fije la. autoridad 
correspondiente y a no prestar comercialmente servicios de te!ecomunicacíones con el 
espectro para uso oficial que le sea asignado, no pudiendo compartirlo con terceros va que 
será única v exclusivamente para la operación v seguridad del servicio público concesionado; 

( ... )"(sic) 

En relación con ,lo señalado en el artículo l O fracción 111 de la LFT, el "Decreto por el que 
se reforma la fracción 111 del artículo 70 de la Ley Federal de Telecomunicaciones", 
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 16 de enero de 2012 (el "Decreto de 
Reforma a la LFT"), estableció en su artículo Segundo Transitorio, entre otros aspectos, qve 
la SHCP fijaría el monto de la contraprestación que los.concesionarios de servicios públicos 
deberían pagar al Estado por la asignación del Esp(3ctro de Uso Oficial de conformidad 
con las leyes de la materia. 
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De igual forma,'el artículo 22 de la LFT establecía que las asignaciones para el uso, 
aprovechamiento o explotación de bandas de frecuencia para uso oficial, serían 
intransferibles y estarían sµjetas a lqs disposiciones que en materia de concesfones preveía 
dicho ordenamiento, con excepción de la? referentes al procedimiento de licitación 
pública. 

En este sentido, el artículo 24 de la ~FT señalaba que los interesados en obtener una. 
asignación para el uso, aprovechamiento o explotación de bandas de frecuencia para 
uso oficial, deberían presentar solicitud que contuviera como mínimo: i) nombre y 
domicilio deJsolicitante; ii) los servicios que desea prestar; iií) las especificaciones técnicas 
del proyecto; iv) los programas y compromisos de inversión, de cobertura y calidad·de los 
servicios que se pretendían prestar; v) el plan de negocios, y vi) la documentación que 
acreditara su capacidad financiera, técnica, Jurídica y administrativa, 

Por otra parte, si bien es cierfó que el análisis que debe realizar el Instituto-respecto de la 
Solicitud debe llevarse o cabo en estricto apego a los términos·<¡ requisitos previstos por la 
LFl disposición legal vigente al momento de iniciar el trámite de mérito, también !o es que 
el Instituto, al resolver en definitiva dicho trámite, no puede otorgar d[guna modalidad de 
concesión, que no se encuentre prevista en la Ley. , 

Es por ello, que de resolverse de manera favorable la Solicitud, debe de observarse el 
actual régimen de con~§Sionamiento prevlsto en la Ley. 

1 

·~n ese sentido, el artícu!ó76 fracción 11 de la Le'y indica que las concesiones sobre el 
espectro radioeléctrico para uso público, confieren el derecho, entre otros, a los 
c,oncesionarios o permis1onarios de serv1c1os públicos, distintos. a los de 
telecomunicaciones o de radiodlfusión, cuando éste sea necesario para la operación y 
seguridad del servicio de que se trate. 1 

• ••• '1 \ 

Aslmismo, el artículo 83 de lq Ley se.ñala que la concesión sobre el espectro radioeléctrico 
para uso públlco se otorgará mediante asignación directa hasta por un plazo de 15 
(quince) años y podrá ser prorrogada hasta por plazos iguales, en el entendido que bajo / 
esta modalidad no podrán prestarse servicios con fines de lucro ni compartir el espectro 
radioeléctr!co con terceros. 

En relación con lo anterior, el artículo 84 del mismo ordenamienfo legal establece que los 
concesionarios o pe/misionarios de serv1c1os públicos distintos a los de 
telecomunicaciones y de radiodifusión, podrán obtener la asignación directo de las 
bandas de frecuencia para la operación o seguridad de dichos servicios públicos, 
débiendo acredltar ante el Instituto la necesidad de contar con el uso de dichas bandas 

"--de frecuencias/ En este caso; los concesionarios o permisionorios deberán pagar 
previamente, la contraprestación correspondiente, mismo que se fijará considerando 
exclusivamente los servicios prestados para los servicios públrcos. ~ 

; 1 

1 j 
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De Igual forma, el artículo 70 de la Ley señala que se requerirá concesión única para uso 
público, solamente cuando se necesite utilizar o aprovechar bandas de frecuencias del
espectro mdioeléctríco que no sean de uso libre o recursos orb1tales, 

En ese sentido, el artículo 67 fracción 11 de la L~y establece que la concesión única para 
uso público confiere el derecho entre otros, a los concesionarios o permisionarios de 
servicios púbncos, distintos a !os de telecomunicaciones o radiodifusión, para proveer 
servicios de telecomunicaciones y radiodifusiór::i para la operación y segurldad del servicio 
conceslonado. ' 

Por su parte, el artículo 72 de la Ley señala que la concesión úníca se otorgará por un 
plazo de hasta 30 (treinta) años y podrá ser prorrogada hasta por plazos iguales. 

Finalmente, y derivado del momento en que se pr:(?sentó la Solicitud, la misma debió 
acatar el requisito de procedencia establecido en el-artículo 105 fracción I de la Ley/ 
Federal de Derechos vigente en su momento, mismo que estableció la obligactón para 
quien solicitara bandas de frecuencias para uso oficial, de pagar los derechos por el 
trámite relativo al estudio de la Solicitud. 

Tercero.-Análisis de la Solicitud, Con respecto a los requisitos aplicables señalados por los 
artículos l O fracción 111, 22 y 24 d.e la LFT, la Unid0.p de Concesiones y Servicios, a través de 
la Dirección General de Concesiones de Telecomunicaciones, revlsó y evaluó la Solicitud, 
-observando que contiene los siguientes elementos: 

a) Nombre y domicilio del solicitante. 

b) Los servicios a proveer y las especificaciones técnicas del proyecto se 
encuentran indicados en la Solicitud y ;consisten en la operación de diversas 
estaciones de radiocomunicación, así como de repetídor-es en el Valle de 
México, para la operación y seguridad del servicio ferroviario concesionado a 
Ferrovalle. 

c) La acreditación de las capacidades jurídlca y administrativa del solicitante se 
tíenen por satisfechas, debído a que la Solicitud fue suscrita por el 
Representante Legal de Ferrovalle, quien se acredita como tal con la copia 
certificada del instrumento notarial número 35,768 de fecha 16 de enero de 
2012, pasado ante la fe del titular de la Notaría Pública número 146 del Distrito 
Federal (hoy Ciudad de México), de tal forma que cuenta con facultades 
suficientes para presentar la Sollcitud. 

r Asimismo, de la Solicitud se desprende que cuentan con personal capacitado 
para operar la red de telecomunicaciones que se describió err su proyecto, 

/J' /,./" 

/2~< ... //.,,-
/ /' 
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d) Ferrovalle es _un concesioriario de serv1c1os públicos, distintos a los \de / 
telecomunicadones Q radiodifusión, lo que se acredita con la copia s\mple de 
la conce_sión otorgada a su favor por el Gobierno Federal, descrita en el: 
Antecedentes I de la presente ResoluckSn. Por ello, es susceptible de obtener 
una conceslón sobre el espectro radioeléctrico y una concesión única, ambas 
para uso público, de conformidad con lo señalado én los artículos 76 fracción 
11 y 70 de la Ley, respectivamente. / 

/ 
! 

. ·. \ - -· 

e) Por lo que se refiere a lo dispuesto por la LFT en su artículo 10 fracción 111, en 
cuanto a que el sotrcitante debía acreditar la necesidad de contar con bandas __ 
de frecuer1cias para uso oficial para la operación y segUridad del servido 
público que presta, Ferrovalle acredlta lo anterior al manifestar que las 
frecuencias solicitadas serán para operar los diversos sistemas que permiten 
garantizar la seguridad y operab~lidad del servicio ferroviario· que tiene 
concesionado. ' 

-· ----- i "'-... 

f) Ferrovalle présentó la documentación requerida para cumplir con los requisitos 
indicados en la LFT, con excepción de la capacidad financiera, el plan de 
negocios y programas de inversión, requisitos que resultan inaplicables al caso 
en concreto, pues los requerimientos de espectro radioelédric? del solicitante 
están destinados a garantizar la seguridad y operabilidad del servicio 
\ferroviario que tiene 'éoncesionado., Es decir, en· ningún i¡nomento, el uso y 
aprovechamiento del e0pectro solicitando estará destinado al lucro. ', 

\ 

---

Por lo 91ue se refiere al dictamen realízado por la Dirección General de Planeación - / ' 

del Espectro, mismo que es parte de la opinión formulada por la Unidad de Espectro 
Radioéléctrico.yque se sena1a en el Antecedente XV de la presente Resolución, se 
considera procedente el uso soJicitado_oentro de los ra~gos de frecuencias de 148-

r-J--74 MHz, 350-380 MHz, y 1427-1518 MHz; no así, las frecue_0cias contenidas en e! 
rango 410-430 MHz; con base en los análisis siguientes: 

/ 
A. Por lo que hace al rango de frecuencias 148-174 MHz, se consideró l_o siguiente: 

::.r ... J 
1 1 

En virtud de to'do lo anterior, se prevé que en el corto plazo, la banda de frecuencias 7 48- 174 
MHz continúe siendo empleada para /9s servicíos que se proveen actualmente, con la 
recomendación de que las correspondientes concesiones que pudieran ser emitidas, se 
otorguen con una vigencía que no exceda al 37 de diciembre de 2021. 

/ 

La presente salvedad sobre la vigencia, atiende a la necesidad de analizar prospectivamente 
todos los factores que intervienen en los estudios en desarrollo. Dichos estudios brindarán los 
insumos para determinar la mejor estrategíd a implem(jmtaren)a bond.a l 48-17 4 MHz, de forma 
ta/ que se propicie un uso eficaz y oportuno del espectro radioeli§ctrico para los servicios 
actuales y futuros en la banda de fr¡;cuencfas en comento. ' 

Finalmente, valorando que los sistemas de radiocomunicaciones para la operación de los 
ferrocarriles en nuestro país son de vital irrJportgncia para prevalecer la seguridad de la vida 

7 .// 
~~,// 

~/ 

/ 
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humano y que dichos sistemas constituyen una parte fundamento/ en el desarrollo de la 
industria ferroviaria, se considera que el uso de la banda de frecuencias 7 48~ 7 74 MHz en el 
corto plazo, es compatible con el uso solicitado. 

Dictamen . 
Con base en el análisis previo y desde el punto de vista de planeación del espectr6, el uso 
solicitado dentro del rango de frecuencias objeto de lo solicitud se considera PROCEDENTE 

( ... r. (Énfasis añadido) 

B. Por lo que hace al rango de frecuencias de 350-380 MHz, se consideró lo siguiente: 

"( ... ) 

En virtud de lo expuesto anteriormente, dentro de las labores que se están llevando a cabo en 
este Instituto en materia de planificación del espectro, se prevé que la banda de frecuencias 
350-380 M Hz continúe siendo empleada para la prestación del servicio fijo, por lo que, el uso 
solicitado es compatible con las acciones de planificación previstas para esta bando de 
frecuencias. 

En este sentido, valorando que los sistemas de radiocomunicaciones para fo operación de los 
ferroc_arriles en nuestro país son de vital importancia para prevalecer fa seguridad de la vida 
humana y que dichos sistemas constituyen una parte fundamental en el desarrollo de fa 
industrio ferroviaria, el uso solicitado en esta bando de frecuencias se considero viable poro 
continuar con el trámite objeto de fa solicitud. 

( ... ) 

Dictamen 
Con base en el análisis previo y desde el punto de vista de planeación del espectro, el uso 
solicitado dentro del rango de frecuencias objeto de la solicitud se considera PROCEDENTE. M 

C. Por lo que hace al rango de frecuencias de 410-430 MHz, se d)nsideró lo siguiente: 

"(, .. ) 

En este sentido el Instituto se ha enfocado o la tarea de implementar una revisión integral de 
los procedimientos y herramientas asociados a la gestión, administración y planificación del 
espectro radioeléctrico, así como del uso que se do en nuestro país a las bandas de 
frecuencias relevantes con el objeto de optimizar su utilización ... 

Particularmente, la banda de frecuencias 4 70-430 MHz es ampliamente utilizada por diversos 
sistemas de \radiocomunicac/ón f1;a y móví! pertenecientes a diferentes entidades 
gubernamentales, así como también por sistemas empleados para aplicaciones de 
radiocomunicación privadb y para la prestación del se/Vicio móvil de radiocomunicación 
especializada dé flotillas ( comunicación de banda angosta, también conocida como radio 
tronca/izado o trunking). , 

Derivado de lo anterior, como parte de las acciones de planificación del espectro 
radioeléctrico que s~ siguen en el Instituto, se tiene considerada la operación exclusivo del 
se/Vicio móvil de radiocomunicación especializada de flotíl/as en la banda de frecuencias 4 7 0- 1 

430 M Hz, teniendo como referencia que se cuenta con soluciones tecnológicas disponibles y 
que esta banda no se encuentra identificada por la Unión Internacional de 
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Telecomunicaciones (Ull) para su utílízación por las Telecomunicaciones Móviles 
Internacionales (/Ml). 

Cabe resaltar que en el-cr¡es de noviembre de 2015 se llevó a cabo la Conferencia Mundial de 
Radiocomunicacioni;is 2015 . (CMR-15) de la U/T, . en. donde la Administrc¡ición. de . f'v1éxic9 
defendió la posturá de No Cambie ,p la atribución del servicio móvil a la banda de Frecuencias 
objeto del presente análisis, así como la No Identificación de dicha banda para las IMT. Lo 
anterior con el objeto de dar continuidad al uso del segmento para servicios de banda angosta 
y proporcionar certidumbre a los usuarios que actualmente ostentan un título habilitante en la 
banda 410-430 M Hz. Como resultado de la CMR0 15, esta banda de frecuencias mantuvo la 
atribución al servicio móvil y se /ogr6é¡ue la banda no fuera identificada como IMT. Lo anterior 
fue concordante con la postura presentada por México 19n la CMR- 7 5 y sustenta los procesos 
eje rt?organización que se/levan acabo en el Instituto, ·1 

Por otro lado, como parte del proceso de reorganización estimado poro, diversas bandas 
relevantes del espectro radioeléctrico, se tiene prevista la migración de los sistemas 
tronco/izados públicos y-cómercia/es que actualmente operan en otros bandas de frecuencias 
del espectro radioeléctrico, hacia lo banda de frecuencias 410-430 M Hz, coñ -el objeto de 

• 1 

garantizar ún uso más eficaz y eficiente del espectro radioeléctrico. ' 

"·-En este orden de ideas, se contempla que la operación de los sistemas para uso comercial se 
lleve a cabo en el rango4I0-415/420-425 MHz, así mismo, se contemplo que la operación de 
los sistemas para us9 públíco sea en el rango 415-420/425-430 MHz En concordancia con lo 
anterior, el rango 415-420/425-430 M Hz fue incluido en el Progtama Anual de -Uso y 
Aprovechamiento de Bahdas de Frecuencias 2016 para su concesionamiento para sistemas' 

\ 

tronca/izados de uso público, 
·, 

En esto mismo tesitura, es pertinente mencionar que el día 20 de octubre de/2015 el Instituto 
Federal de Telecomuni<2ociones publicó en el Diario 'oficie/ de la Federa.pión el Acuerdo 
mediante el cual su Pleno aprueba el Cuadro Nacional de Atribución de Frecuencias (CNAF). 
Esta n.uevaversión del CNAFresponde a las necesidades de actualización de este instrumento 
administrativo, el cual adopto en gran medida los acuerdos internacionales, con la finalidad 
de coadyuvar a la gestión del espectro radioeléctrico y afrontar la demanda de más y mejores 
servicios de radiocomunicaciones en el país. 

La actualitación de/-CNAF consideró, entre otros cosas, el cambio o eliminación de servicios 
que sean mutuamente excluyentes con otros servícíos en "operación dentro de la misma banda 
de frecuencias. Tal es el caso de la banda de 4 l 0-430; la cudl en la versión del CNAF publicada 
el 20 de octubre del 2015, cuenta con la atribución para el servicio Móvil a título primaría, y 
prescinde del s~rvicio Fijo; Ld anterior es congruente con las acciones de p/anificacíón de la 
bando en comento. - '( 

En virtud de todo lo expuesto onteriorm~~te, dentro de las labores que se estan llevando a 
cabo en este Instituto en materia de planificación del espectro, se contemplo continuar con 
el desp/íegue de sistemas tronca/izados públicos y comercia/es en)a banda de frecuencias 
410-430 MHz. En este sentido, lo solicitud para prestar el servicio fijo 'r-10 es compatible con la 
planificaéión de la banda, por lo que no se considera viable la OP(jlDCión de( servido objeto 
de la solicitud, ·· 

Dictamen / 
Con base en el análisis previó y desde el punto de visto de ploneoción del espectro, el uso 
so/icitado . .,:¿n la bando de frecuencias se considera NO PROCEDENTE." 

Por lo que hace al rango de frec:Jencias de 1427-1518 MHz, se consideró lo 
siguiente: __ 

¡ 

\ 
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"(.,.) 

En este orden de ideas, se prevé que en el corto plazo, la banda de frecuencias /427-/5/8 MHz 
continúe siendo empleada para la operación de los servicios que se proveen actualmente, 
con la recomendación de que las correspondientes concesiones que pudieran ser emitidas, se 
otorguen con una vigencia que no exceda al 37 de diciembre de 2019. 

La presente salvedad sobre la vigencia, atiende a la necesidad de analizar prospectivamente 
todos los factores que intervienen en to reorganización de la banda. Dicho análisis brindará los 
insumos para determinar la mejor estrategia a implementar en la banda 1427-/5/8 MHz, de·· 
forma tal que se propicie un uso eficaz y oportuno del espectro radioeléctrico para los servicios 
actuales y futuros en la banda de frecuencias en comento. 

(,' ,) 

Dictamen 
' 

Con base en el análisis previo y desde el punto de vista de planeación del espectro, el uso 
solicitado dentr,o del rango de frecuencias objeto de la solicitud se considera PROCEDENTE. 

(. .. )"(Énfasis añadido) 

• 
Como se señaló en el dictamen a cargo de la Dirección General de Planeación del 
Espectro específicamente del rango de 410-430 MHz, el espectro radioeléctrico constituye 
un recurso escaso y de gran valor estratégico en el contexto económico y tecnológico 
actual a nivel internacional, de tal forma que es primordial garantizar el uso eficiente de 

·· dicho recurso, Para tal efecto, el 20 de octubre de 2015 se publicó en el Diario Oficial de 
la .Federación el Cuadro Nacional de Atribución de Frecuencias ("CNAF"), disposición 
administrativa que indica el servicio o servicios de radiocomunicaciones a los que se 
encuentra atribuida una determinada banda de frecuencias del espectro radioeléctrico, 
así como información adicional sobre el uso y planificación de determinadas bandas de 
frecuencias, es así que a fin de tener congruencia con el uso que se ha determinado para 
el rango antes referido; no es procedente otorgar a Ferrovalle el rango de 4W-430 MHz 
debido a que el uso que esa empresa daría a las frecuencias solicitadas dentro de este 
rango no son acordes a lo establecido en el CNAF. 

Asimismo, y como parte integral de la opinión formulada por la Unidad de Espectro 
Radioeléctrico, la Dirección Gen~ral de Ingeniería del Espectro y Estudios Técnicos emitió 
el dictamen técnico IFT /222/UER/DG-IEET /227 /2016 de fecha 29 de marzo de 2016, donde 
señala que derivado del análisis realizado con base en los registros del Sistema de 
Administración del Espectro Radioeléctrico, determinó la factibilidad de asignación de 
frecuencias en los rangos de espectro solicitados 157-174 MHz, 350-380 MHz y 1427-1518 
MHz. De igual forma, en el mismo dictamen estal:)leció las condiciones técnicas de 
operación para el uso y aprovechamiento de las frecuencias en los rangos citados 
anteriormente, entre las que se encuentran las siguientes: i) Uso eficiente del espectro; ii) 
Cobertura: iii) Potencio·. iv) Solicitud de Información; v) Homologación de Equipos: vi) 

,.. Interferencias Perjudiciales; vii) Servicios a título secundario y viii) Radiaciones 
Electromagnéticas. 
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Por otro ládo, y con respecto a la opinión no vinculante de la Secretaría qlJe se establece 
en el artículo 28 párrafo décimo séptimo de la Constitudón, para asuntos como el 
abordado en la presente ResolucióR, debe considerarse que la Solicitud fue presentada 
previo a la integración del lnsfüuto, por lo que el trómite y desahogo de la misma, debe 
ajustarse a los términos establecidos por la legislación aplicable al momento de su inicio, 
misma que no preveía la solicitud-de opinión técnica a dicha Dependencia, 

Por lo que se refiere al pago de derechos, Ferrova!le presentó copia del comprobante de 
pago con número de folio 665 l 20005772 por concepto del estudio de la solicitud de 
asignación'de frecuencias para uso oficial, conforme a lo establecido por la fracción I del 
artículo 105 de la Ley Federal de Derechos vigente en su momento. 

-., 

Cuarto,- Monto de la contraprestación. Como ya quedó señalado en el Considerando "' 
Segundo .de la presente Resolución, la normatividad aplicable a la Solicitud est0ba 
contenida en la LFT, la cual, en su artículo l O fracción 111 establecía que los concesionarios 
de servicios públicos quedarían obligados a pagar la contraprestación que fijara la SHCP, 
por el uso de las bandas qe frec::uencia de uso oficial que en su caso se asignaran, 

Es decir, los concesionarios de servidos público~,_ porel otorgamiento de una concesión 
de espectro radioeléctrico quedaban obUgados al pago de una contraprestación al 
Estado por el uso y aprovechamiento de un bien de uso común, sujeto al régimen de -- ,,,· 
dominio público de la Federagión. 

1 

En ese sentido, y con:;io quedó senalado en el Antecedente XII de la presente Resolución, 
a fin de que la SHCP fijara el monto de los aprovechamientos correspondientes, la Unidad 
de Espectro Radiqeléctricd del Instituto, mediante oficio IFT/222/UER/109/2015 de fecha 
22 de abril--de 2015 remitió a la Unidad de Política de Ingresos No Tributarios de la SHCP, 
las propuestas de aprovechamientos que debería pagar entre otras empresas, Ferrovalle 
por el uso y aprovechamrento de las bandas de frecuencias en los segmentos 157-17 4 
MHz, 350-380 MHz y 1427-1517 MHz para lo cual consideró, entre otros, lo siguiente: 

"( .. ,) 

# Concesionario Aprovechamiento a pagar en 
', -· / una sola exhibición (Pesos) / 

( .. ,) ,_(. .. ) 
1 FERROCARRIL Y TERMINAL DEL VALLE DE 648,562.27 

MEX/CO, S.A. de C. V. 
( .. .) ,, (, ,.) 

Los montos que se proponen corresponden al 30% del valor estimado de la banda de 
frecuencias, el cuaU:ue calculado con base en las cuotas de derechos establecidos en los;; -
artículos 240, 245 y 245-B de la Ley Federal de Derechos que actualmente¡' pagan los 
concesionarios por concepto de los citados bandas. 1 

, 
/ 

{. ,.)" --

//l ,,,-,/ 
/:;// 

1 ... 
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En respuesta a lo anterior, la SHCP, con oficio número 349-B-'206 de fecha 20 de mayo de 
2015, autorizó al Instituto el cobro de los aprovechamientos que deberían pagar diversas 
empresas ferroviarias, entre ellas Ferrovalle, por concepto de la asignación de bandas de 
frecuencias destinadas para uso oficial. 

Ahora bien, con oficiqs IFT/222/UER/031/2016 de fecha 19 de febrero de 2016 e 
IFT/222/UER/235/2016 de fecha 25 de mayo del mismo año, la Unidad de Espectro 
Radioeléctrico solicitó nuevamente a la Unidad de Política de Ingresos No Tributaribs de 
la SHCP, la autorización 9 los montos a pagar por concepto de contraprestación por las 
empresas ferroviarias, toda vez que la Dirección General de Planeación del Espectro del 
Instituto había determinado nuevos periodos de vigencia a los segmentos de frecuencias 
solicitqidos, por lo que se realizaron nuevos cálculos a dichos montos. 

En atención a la propuesta presentada por la Unidad de Espectro Radioeléctrico, con 
oficio número 349-B-282 señalado en el Antecedente XIV de la presente Resolución, la 
Unidad de Política de Ingresos No Tributarios'd<jl la SHCP autorizó al Instituto el cobro de 

r los aprovechamientos por concepto de asignación de bandas de frecuencias destinadas 
para uso oficial a diversas empresas_ ferroviarias, entre las que se encuentra Ferrovalle, lo 
anterior en los siguientes términos: 

"( . .] 
• Que el artículo séptimo transitorio del Decreto por el que se reforman y adicionan diversas 

disposiciones de los artículos 60., lo., 27, 28, 73, 78, 94 y ID5 de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, en materia de telecomunicaciones señala en su segundo párrafo: 
"Los procedimientos iniciados con anterioridad a la integración de la Comisión Federal de 
Competencia Económica y del Instituto Federal de Telecomunicaciones. continuarán su 
trámite ante estos órganos en términos de la legislación aplicable al momento de su inicio" 

• El decreto que reformó al Artículo ID, fracción 111 de la Ley Federal de Telecomunicaciones 
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 16 de enero de 2012, que permite !a 
asignación de bandas de frecuencias de uso oficial a concesionarios de servicios públicos, en 
su artículo ID, fracción III establece la obligación de pagar la contraprestación que fije la 
autoridad correspondiente por el uso de las bandas de frecuencias y, en su Artículo Segundo 
Transitorio, que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a;;í como las autoridades 
correspondientes, fijprán el monto de la contraprestación que los concesionarios de servicios 
públicos deban pagar al Estado por la asignación de las bandas de frecuencias de uso oficial 
de conformidad con las leyes de la materia 

• Que los montos de los aprovechamientos propuestos por el /FT cprresponden al 30% del valor 
estimado de la banda de frecuenc/as, el cual toma como referencia los montos con los que 
actualmente se encuentran gravados las bandas de frecuenciás a concesionar de acuerdo a 
lo que se estatplece en los artículos 240, 245 y 245-B de la LFD. 

• Que las bandas de frecuencias que utilizaran las empresas ferroviarias no son bandas de 
frecuencias que se puedan prestar servicios denominados como IMT avanzados. ni tampoco 
son bandas que las empresas ferrovtorias puedan /utilizar para proporcionar servicios de 
telecomunicaciones al público en general. 

• Que fas modificaciones a tas vigencias de las concesiones no supone un cambio de 
metodología de cálculo de las contraprestaciones. 

• Que el IFT determinó no procedente el segmento de banda 410-430 MHz para la Ósignación 
del título de concesión de la empresa Ferrocarril y Terminal del Valle de México, S.A. de e V 
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Con base en Jo anterior, esta Secretaría con func:jamento efí- lo establecido en el artículo 3 /, 
fracción XI de la Ley Orgonica de la AdministrÓclón Púolica Federal; 38, fracción XXII del 
Reglamento Interior de lc:i Secretaría de Hacienda y Crédito Público; JO déÍa Ley de Ingresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2076; y 3º del Código Fiscal de la Federación; 
autoriza al IFT cobrar por concepto de asignación de bandas de frecuencias destinadas para 
uso oficial, los aprovecf:iamientos siguientes: · 

Concesionario Aprovecha,miento a pagarse en una sola 
exhibición (pesos) 

(. -,) -- -- ---(. '' 
Ferrocarril y rerminal del Valle de 625,564.00 

__ México, S.A. de C. V. i 

( ... ) (.., 
/--

El entero del aprovechamiento autorizado mediante el presente pficio, deberá realizarse en 
las oficinas autorizadas por esta Secretaría, mediante la clave de entero correspondiente, 
previo a la entrega de los títulos de concesión respectivos. 

\ Quinto.- Cobro sobre el pago de derechos por diversos trámites ante la entrada érl vigor 
de la Ley Federal de Der@chos vigente para 2016. El pasado 18 de novíembre de 2015 se 
publicó 4n el Diario Ofidal de la Fedemción el "Decreto por el que se reforman, adicionan 
y derogan diversas disposiciones de la Ley Federal de, Derechos", mismo que entró en 
vigor el l º de enero de 2016. Por virtud de este decreto se derogó, entre otros rubros, la 
Sección Primera del Capítulo VIII del Título I denominada "Servicios de 
Telecomunicaciones" con los artículos 91, · 93, 94, 94-A, 95, 96, 9.:f:' 98, 99,,i l 00, l O l, 102 y l 05 
de la Ley Federal de Derechos. A la vez:, ese mismo decreto adicionó, entre otros 
aspectos, el Capítulo IX del Título I denominado "Del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones" que comprende los artículos 173, 173-A, l 73-B1 174, 174-A, 174-~ 
1742c, 174-D, 174-E, 174-F, 174-G, 174-H, 174-1, 174-J, 174-K, 174-Ly 174-M. 

Derivado de lo anterior, y en atención a lo est9blecido por el artículo 60. del Código Fisoal 
de la Federación,' se debe tener en cuenta que el hecho generador de los derechos 
derivados del otorgamiento del título de asignación que supqndría la Solicitud, se 
actualizan al momEtnto de la emisión y notificación de la presenté Resolución y que el 
artículo l 05 de la Ley Federal de Derechos, al haber sido derogado, no puede ser 
aplicado al trámite de la Solicitud. • 
Al 'momento pe inlcfar el trámite que nos ocupó, Ferrovalle presentó, de conformidad con 
la normatlvidad vigente én ese momento, el comprobante de pago de los derechos 
correspondientes al estudio de la documentación inherente a la Solicitud para obtener el 
título de asignación de frecuencias o bandas de frecuencias para uso oficial. 

~ Baio este tenor, conforme a la norrriatividad vigente en la fecha en que se presentó la 
Solicitud, procedería realizar el cobro por el otorgamiento del título de asignación 
correspondiente. 

\ 

( 
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Sin embargo, dado que la normatividad vigente es el artículo 173 Apartado C fracción 1 
de la Ley Federal de Derechos, la que prevé actualmer¡te un único cobro por el estudio 
y en su caso la expedición del título de concesión respectivo, este Instituto se encuentra 
imposibilitado para diferenciar el monto de los derechos que debiera cobrar por la parte 
correspondiente a la expedición de un título de'concesión de mérito. 

Asimismo, tratándose de disposiciones de carácter fiscal, se debe atender al principio de 
exacta aplicación de las mismas, por lo que no procede aplicclr el cobro pqr la 
expedición del título de bandas de frecuenciy1s para uso público que nos ocupa, toda 
vez que no puede ser diferenciado de la parte relativa al estudio. 

Adicionalmente, la Ley Federal de Derechos señala en el actual artículo 173 penúltimo 
párrafo, que cuando la explotación de los servicios objeto de la concesión de bandas de 
frecuencias a las que se refieren los apartados A, B, fraccion/Bs I y 11 y C, requiera el 
otorgamiento de un título de concesión única, en términos del artículo 75 de la Ley Federal 
de Telecomunicaciones y Radiodifusión, el pago de derechos correspondiente al de 
bandas de frecuencias, comprenderá la expedición de la concesión única respectiva. 

En ese sentido, y considerando que para el caso que nos ocupa se actualiza lo señalado 
en el párrafo que antecede, no procede el cobro por el otorgamiento de la concesión 
única para uso público. 

Atendiendo a lo anteriormente señalado, y considerando que la Solicitud cumple con los 
• requisitos técnicos-regulatorios, legales y administrativos previstos en la LFT y que además 

la Unidad de Espectro Radioeléctrico emitió la opinión correspondiente, misma que es 
acorde a lo establecido en el Cuadro Nacional de Atribución de Frecuencias vigente, el 
Pleno del Instituto estima procedente resolver de manera favorable el otorgamiento de 
un título de concesión sobre las bandas de frecuencias del espectro radioeléctrico que 
se especifican en la parte resolutiva, para uso público, así como un título de concesión 
única para uso público a favor de la empresa Ferrocarril y Terminal del Valle de México, 
S.A. de C.V., concesionaria del servicio público de transporte ferroviario, esto sujeto al 
pago de los aprovechamientos correspondientes. 

Por lo anterior y con fundamento en los artíc:;ulos 28 párrafos déc.imo quinto, décimo sexto 
y décimo séptimo de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; Séptimo 
Transitorio /:lárrafo segundo del "Decreto por el que se reforman y adicionan diversas 
disposiciones de los artículos 60., lo., 27, 28, 73, 78, 94 y 705 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos, en materia de telecomunicaciones", publicado en el Diario 
Oficial de la Federación el 11 de junio de 2013; Sexto Transitorio del "Decreto por el que 
se expiden la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, y la Ley del Sistema 
Público de padiodifusión del Estado Mexicano; y se reforman, adicionan y derogan 
diversas disposiciones en materia de telecomunicacior¡es y radiodifusión", publicado en 
el Diario Oficial de la Eederación el 14 de julio de 2014; 6 fracción IV, 15 fracción IV, 17 
fracción 1, 55 fracción 1, 66, 67 fracción 11, 70, 72, 76 fracción 11, 83, 84 y l 02 de la Ley Federal 
de Telecomunicacione,s y Radiodifusión; Segundo Transitorio del "Decreto por el que se 
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reforma la fracción JI/ del artículo 10 de Id Ley Federal de Telecomunícaciones" publicado 
en el Diario Oficial de la Federación el 16 de enero de 2012;-l O fracción 111, 22 y 24de la 
Ley Federal de Telecomunicaciones; l 05 fracción I de la Ley Federal de Derechos vigente 
en el año 201 Q; 3 fracción 111, 11 frácclón 1, 35 fracclón1 I, 36, 38, 39 y 57 fracción I de la Ley 
Federal de Procedimiento Administrativo; l, 4 fracciones 1, 11, V incisos ii) y iii), IX incisos vii), 
viii) y ix), 6 fracción 1, 14 fracción X, 27, 30, 31 fracciones Vl1·

1
y XII, 32 y 33 fracción I del 

:' Estatuto Orgánico del Instituto Federal de T~lecomunicaciones, y el "Acuerdo medíante 
~I cual el Pleno del lnstítuto Federal de TeleComunícaciones apwebá el <;uadro Nacional 
de Atribución de Frecuencias", publicado en el Diario ,Oficial de la Federación el 20 de 
octubre de 2015, este Órgano Autónomo emite los siguientes: · 

RESOLUTIVOS 

PRIMERO.- Se otorga a favor de la empresa Ferrocarril y Terminal del Valle de México, S.A. 
de C.V., concesionaria del servicio público de transporte ferroviario, un título de concesión 
para usar y aprovechar bandas de frecuencias del espectro radioeléctrico para uso 
público, quf contempla diversas frecuencias dentro de los rangos y con las vigencias que 
se señalan a continuación: ---

Segmento MHz Vígencia 
157-174 Al 31 de diciembre de 2021 
-3ci0-380 15 años 

1427-1517 Al 31 de diciembre de 2019 

Las cond!ciones, especificaciones }í?cnicas, coberturas y frecuencias específicas se 
encuentran éstablecidb{ en el citado título de concesión y su Anexo Técnico. 

',_ 
SEGUNDO.- Se otorga a fayor de la empresa Ferrocarríl y Termlna! /del ,Valle. de México, 
S.A. de C.V., concesionaria del serv!cio público de transporte ferroviario, un título de 
concesión única para uso público, con una vigenci? de 30 (treinta) años contados a partir 
de la fecha de su otorgamiento, para proveer todo típo de servicios públicos de 
telecomunicaciones y radiodifusión. / / 

1 

TERCERO.- La empresa Ferrocarril y Termina! del Valle de México, S.A. de C.V., deberá 
----- preser:üar al Instituto Federa! de Telecomunicaciones el comprobante de pago, en Uf10 

sola exhibición de las aprovechamientos por-concepto de contraprestación· autorizados 
r por-Jo Secretaría de Hacienda y Crédito Público por un monto de $625,564.00 (seiscientos 

veinticinGo mil, quinientos sesenta y cuatro pesos 00/100 M.N.) dentro del plazo de 30 
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(treinta) días hábiles siguientes a aquel en que surta efectos la notificación de la presente 
Resolución. 

El monto señalado en el presente Resolutivo deqerá ser actualizado al momento del 
pago, tomando en cuenta el último Índice Nacional de Precios al Consumidor publicado 
por el Banco de México. 

CUARTO.- En caso de que la empresa Ferrocarril y Terminal del Valle de México, S.A. de 
C.V., no presente ante el Instituto el comprobante de pago de los aprovechamientos por 
concepto de contraprestación señalado en el Resolutivo anterior, dentro del plazo 
establecido para tales efectos, la presente Resolución quedará sin efectos y, en 
consecuencia, se tendrá por negada la solicitud de concesión de espectro radioeléctrico 
para uso público. 

QUINTO,- Las bandas de frecuencias a que se refiere el Resolutivo Primero de la presente 
Resolución se otorgan a Ferrocarril y Terminal del Valle de México, S.A. de C.V., con la 

... finalidad de dotar a dicha empresa de un insumo para la operación y/o seguridad del 
servicio público de transporte ferroviario que tiene concesionado. 

Derivado de lo anterior, si durante la vigencia de los títulos de concesión que se señalan 
en los Resolutivos Primero y Segundo de la presente Resolución, la empresa Ferrocarril y 
Terminal del Valle de México, S.A. de C.V., perdiere su carácter de concesionario del 
servicio públicoJerroviario, dichos títulos de concesión quedarán sin efectos, y las bandas 
de frecuencias concesionadas revertirán a la Nación. 

SEXTO.- Se instruye a la Unidad de Concesiones y Servicios a notificar a la empresa 
Ferrocarril y Terminal del Valle de México, S.A de C.V., el contenido de la presente 
Resolución. 

SÉPTIMO.- Una vez satisfecho !o establecido en los Resolutivos Tercero y Cuarto, el 
Comisionado Presidente del Instituto Federal de Telecomunicqciones, con base en las 
facultades que le confiere el artículo 14 fracción X del Estatuto Orgánico del Instituto 
Federal de Telecomunicaciones, s.uscribirá los títulos de concesión respectivos. 

OCTAVO.- Como consecuencia de lo señalado en el Resolutivo que antecede, se instruye 
a la Unidad de Concesiones y Servicios a hacer entrega a la empresa Ferrocarril y Terminal 

r-del Valle de México, S.A. de C.V., los títulos de concesión señalados en los Resolutivos 
Primero y Segundo de la presente Resolución, 
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NOVENO.- Inscríbanse en el Registro Público de Concesiones los títulos de concesión 
r seFl:olados en el Resolutivo que antecede, una vez que sean debldamente notificados al 

interesado, 

0 
~ ,./ 

----~---;-~,.~'"2 (._ 
-:::::~ ¡',___,..,.....-/""/ - ------.. ----

Gabriel dswaldo Contreras Saldívar 
Cór(l)sionado Presidente 

r··--·---------_ / 1 ,, 
/ íl i \, 

María ~lle Flores 
Comisionada 

p. f] 

/ /! /! 

_,,.,1~1n __ -,-_>1( __ -- ,ttJ_f l tA /J_];/' M 
J ' J:~~ 
, I 

Mario Germón Fromow Rangel 
Comisionado -

La presente Resolución fue aprobada por el Pleno del Instituto Federal de Telecomunicaciones en su XXIX Sesión Ordinaria celebrado el 7 de 
septiembre de 2016, por unanimidad de votos de los Comisionados presentes Gabriel Oswoldo Contreras Saldívor, Ernesto Estrado González, 
Adriorío Sofía Lobordini lnzunza, María Elena Estavillo Flores, Mario Germón Fromow Rangel y Adolfo Cuevas Tejo; con fundamento en los 
párrafos vigésimo, fracciones I y 111; y vigésimo primero. del artículo 28 de lo Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; artículos 7, 
16 y 45 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión; así como en los artículos 1, 7, 8 y 12 del Estatuto Orgánico del Instituto 
Federal de Telecomunicaciones, mediante Acuerdo P /IFT /070916/471. ' 

\ 
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